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清明，传统文化“基因”要延续
葛 石平

在很多人的记忆里 ,清明时
节 ,学校都会组织学生祭扫烈士
墓 ,接受革命传统教育。但是 , 3月
2 9日 ,记者随机采访了滕州十多
所学校 ,除滕州国防科技教育基
地附近的学校 ,组织过或准备组
织学生去烈士陵园扫墓外 ,其余
学校暂时没有组织学生外出扫
墓的计划 ,而且近几年都没有组
织过 (《齐鲁晚报》4月1日报道 )。
这是清明节前的一则消息，笔者
在市内留意了一下烈士陵园祭
扫 的 情 况 ，确 如 媒 体 报 道 的 情

况，往年学生浩浩荡荡组织祭扫
烈士墓的情景不再，只有极少数
学校组织学生前往烈士陵园。

清明节是我们中华民族的
传统节日，每年这一天，人们都
会以各种方式缅怀英烈、祭奠逝
者，寄托哀思、学习感恩，这是对
传统的秉持，是对文化的传承。
清明从节气变为节日是传统文
化的积累，清明节是中国的“复
活节”也是中国的“感恩节”。

在 清 明 节 的 几 重 意 义 中 ，
最 主 要 的 是 关 于 生 命 的 意 义 。

清 明 节 是 缅 怀 已 逝 生 命 ，激 发
现 有 生 命 ，纪 念 自 己 身 边 已 逝
的 亲 人 ，感 谢 先 人 赐 予 我 们 生
命 的 一 个 节 日 。如 何 通 过 我 们
现 有 的 生 命 延 续 过 去 的 生 命 ，
用 过 去 的 生 命 激 发 今 天 的 生
命 ？我 们 对 自 己 亲 人 每 年 一 次
的 扫 墓 就 是 一 个 典 礼 ，是 敬 祖
报本观念的延续。有人曾提议，
应 该 把 这 个 典 礼 扩 大 开 来 ，就
是在每年的清明节对那些为国
捐 躯 ，为 中 华 民 族 付 出 生 命 的
人 进 行 祭 奠 。其 实 这 样 的 活 动

我 们 小 的 时 候 是 年 年 都 搞 的 ，
只不过现在这样的活动在少年
当中少多了。

一 直 以 来 ，我 们 都 在 提 倡
以一种更文明的新方式来祭奠
先 人 ，比 如 鲜 花 祭 扫 和 网 上 祭
扫等。所以有专家说，我们无论
何 时 也 不 能 丢 弃 传 统 文 化 ，重
要的是不能丢弃传统文化的核
心，按照生命科学的说法，就是

“ 基 因 ”不 能 变 。祭 奠 的方 式应
该 随 着 时 代 的 发 展 而 不 断 发
展，这只是外在的载体，这个载

体 是 需 要 不 断 更 新 和 变 化 的 ，
但 是“ 基 因 ”要 保 护 和 保存 好 ，
核心的价值观要保护好。

有 一 句 话 在 此 不 得 不 说 ：
纸 上 得 来 终 觉 浅 ，绝 知 此 事 要
躬 行 。那 种 以 种 种 理 由 不 组 织
学生集体扫墓的做法在认识上
是 肤 浅 的 ，在 行 动 上 有 敷 衍 的
味 道 。毕 竟 身 临 其 境 到 烈 士 陵
园祭扫的感受还是别的形式无
法替代的，尤其对青少年来说，
小 时 候 的 记 忆 是 刻 骨 铭 心 、终
生不忘的。
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“草根英雄”

更有感召力

葛 胡乐浩

前不久，2012枣庄年度新闻
人物评选结果揭晓。在祝贺他们
奉献社会、感动枣庄、影响未来
的同时，笔者也有一些话由不得
不说。

从获得殊荣的名单情况看，
当选者大都是社会精英，普通人
比例偏少。与一年一度感动中国
年度人物的评选结果相比，也能
得出这样的结论，看到其中的差
距。

据了解，评选的标准主要有
三个，分别为关注度、影响力和
感召力。对这几项标准，笔者也
不持异议。不过，这三者的关系
应该弄明白：关注度是产生影响
力和感召力的前提。只有有了社
会关注度，才可能产生影响力和
感召力。没有前者，就没有后者。
说得明白一点，普通人及他们的
不平凡故事，只有走进媒体的视
野中，并经过媒体的报道，才会
引起社会的关注。相比之下，被
称为精英的那些社会成员的社
会关注度本来就比较高，他们走
进媒体的几率也更大，当然更容
易受到社会的关注，进而形成一
定的影响力和感召力，在参选年
度新闻人物时的优势也是显而
易见的。当然，评选的目的不是
为了评选而评选，而是旨在推动
社会的文明进步。

然而，对大多数普通人来
说，即使他们的事迹非常感人，
倘若没有媒体的报道，也难见天
日，只能如夜明珠埋在土里，没
有发光的机会，当然更谈不上向
社会传递正能量了。所以从这个
意义上说，应该在初期海选时，
多把目光瞄向基层甚至是社会
的底层，从最基层中挖掘和发现

“新闻人物”的“素材”，然后优中
选优，好中选好，直至最后评选
确定出真正具有典型性、代表性
的年度人物。因为他们做出同样
的成绩需要比“精英”们付出更
多的辛劳、汗水，需要战胜、克服
更多的困难。相对来讲，他们的
事迹更能打动人心，也更有感召
力。

从这个意义上说，“草根英
雄”当选年度新闻人物，更能深
入而持久地感动社会、影响公
众，向社会传递更多的正能量，
推动整个社会的道德文明素质
和社会成员的奉献意识再上新
台阶、更上一层楼。

“枪手”代笔当心伤了自己
葛 孙世华

看了新闻《“枪手”靠代笔
日收入5 0 0元》，媒体报道说：眼
下又到了毕业季，大四毕业生
在忙于找工作的同时，也在为
写论文、论文答辩而焦虑。有些
学生为了图方便，就在网上找
起了“枪手”，而网络上的“论文
代写”机构竟高声标榜“专业，
诚信，成功率！”(《齐鲁晚报》4

月4日报道 )

其实，近年来，随着一切向
钱看和急功近利思潮的影响，

“社会浮躁症”同样在与日俱增。
比如自去年以来，很多省市实行
了“高工”退休待遇，既凡是具有

高级职称的企业退休人员，都可
以得到每人每月 5 0 0元的补贴。
为此，很多人都在绞尽脑汁，拼
命往“高级职称”上靠，而为了能
够顺利达到这个目的，一些网站
公开买卖论文，一些报刊杂志的
子刊、副刊甚至是党的理论刊物
更是一分钱一分货地公开发表
论文借以盈利，结果，一个个普
普通通的“中级知识分子”，只要
舍得花上几千或者几万元钱，就
能成为“高级人才”，并且都是在
即将退休的关键时刻和前几年

“应运而生”。
大学生不会写论文、不想

写论文、花钱请人“从重从快”
代笔论文，这种情况表面看来
好像是“应试教育”的“悲催”，
实 际 上 ，完 全 是“ 言 传 身 教 ”、

“互相感染”的产物。远的不说，
这些年，一些大学里的学者、教
授，以及政府部门的官员，他们
造的假，他们剽窃抄袭发表的
论文，媒体报道的还少吗？在如
此的氛围影响之下，不仅是大
学 生 耳 濡 目 染 ，受 到“ 病 毒 传
染”，，已经走上社会的人更会
受到“病毒传染”，从而把“社会
浮 躁 症 ”推 向 更 加“ 广 泛 的 深
入”，推向乌鸦落在猪身上———

谁也别笑话谁的境地。
论文买卖不但是“社会浮

躁症”的集中表现，同时也是诚
信缺失的集中传染源。故此，作
为学校，不但要在学生们的思
想品德教育上下工夫，还要在

“所谓大学者，非谓有大楼之谓
也，有大师之谓也”上下工夫，
更要在学生的“免疫力”上下工
夫。与此同时，有关部门还应该
进一步加强管理“合理合法”买
卖发表论文的行为，只有这样，
代笔、顶包等“通病”才不会愈
演愈烈，由此造成的“社会浮躁
症”病毒，才不会遍地开花。

老年人还是青睐用存折
葛 戴忠群

4月2日下午，笔者去文
化路一家银行办理业务，
在大厅里坐下等待叫号，
正碰上三位老年人和一位
年轻人关于存折的对话，
颇有些社会上的热议话题
的代表性。一位老人讲：

“现在取钱和存钱不大用
存折而改用银行卡，我们
老年人真是太不适应了，
用卡看不见摸不着的，实
在让人心里不踏实，用卡

操作起来精神紧张，生怕
弄错，有些受不了。”这位
年轻人讲：“大爷，现在都
什么年代了，用存折多麻
烦，用卡取钱存钱又快捷、
又方便！一卡在手万事皆
有。”这一段对话的确反映
出近期不少人对用卡和用
存折的真实想法，何况近期
社保卡在枣庄市要大量发
放，今后工资和医保等均用
卡代替存折。为此笔者专门

询问了13位老人，还是想用
存折的有9位老人，可用可
不用的2位老人，用卡是最
好的有2位老人。

时代在进步，社会在
发展，在当今信息化高速
发展的年代里，快节奏是
生活的主流，用卡代替存
折是大势所趋，它带给人
们崭新的生活方式。但是
作为老年人，对存折的怀
念是有历史渊源的，老年

人大多经历过物资很不丰
富的艰苦岁月，养成勤俭
节约的优良传统，对来之
不易的财富倍加珍惜，对
手中每月转来的现金的存
折，看的十分清楚，有多少
心里明明白白，每次取钱
和存钱的余额也一目了
然，亮亮堂堂，对于现在换
成用卡取钱存钱，看不见
摸不着心中不踏实。原来
取钱存钱是人对人的温馨

操作，现在是人对机器，加
上操作不熟练，总是心有
余悸，这些都是老年人对
存折的怀念的原因。

根据政府的安排，近
几年社会上逐步都要用社
保卡。社保卡好处是很多
的，这就需要有关部门多
做宣传，消除顾虑，手把手
地教老年人真正掌握用卡
方法，让老年人也融入社
会的快速车道。

网友议题

上周和朋友约在吉品
街后面的一家茶点厅见
面，到了地方，谁知一楼楼
梯口处积了好多污水，散
发出恶臭，看起来似乎是
下水管道坏了，有人在污
水处放了几块木板方便踩
着过去。隔了一天去吉品
街逛街，路过那发现污水
照样在流，晚上又下起了
雨，那段路面的状况就更
糟糕了。不知道管理吉品
街的居委会对此有啥行
动，总不能一直放着，不仅
影响周围商家的生意，也
让去购物的人对那边的印
象不好。 (小胖子是吃货)

不少小区大门外
都留有空地，很多没
有停车位的司机就将
车辆停靠在这块空地
上，虽然这样解决了
停车难题，但一些其
他的问题也出现了，
有时候车停的太密，
会影响到从小区出来
的人的视线，一个不
小心就容易撞上此时
经 过 小 区 门 口 的 路
人。有时候车停的太
多，会影响其他车辆
进出，造成车辆转向
死角。

(樱花小王子)

光明路的立交桥上
面的两个广告牌之间，
臭气熏天。前几天和朋
友去拍照片，差点没把
人熏晕。这里比较高也
挺隐蔽，不少人特别不
讲公共道德，在此处随
地大小便。不光这里，
光 明 广 场 的 草 坪 里 也
是 ，有 很 多 小 狗 的 粪
便，本来草坪是留给大
家休息闲谈的地方，但
是 有 时 候 一 不 小 心 就

“中招”，心里那个憋屈
啊。希望相关部门能够
管理一下。

(睡不醒的大猫)
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